

LA MIGRACION INTERNACIONAL

Aspectos Generales

El análisis de las migraciones internacionales lleva a reflexionar en primer lugar sobre las causas que las originan. La mayoría de los estudiosos coinciden en que las migraciones se dan por razones económicas y políticas, aunque se ha hecho más énfasis en las primeras. Se dice que las necesidades económicas se han determinado como la gran fuerza motivadora de la migración, especialmente desde la II Guerra Mundial. Esta migración se caracteriza principalmente por trabajadores de países pobres que salen en busca de mejores condiciones de trabajo y una mejor remuneración en países más desarrollados.

Por otra parte, los conflictos políticos han causado grandes desplazamientos de personas ante el temor de perder la vida. Esta situación se presenta actualmente en Centroamérica, como consecuencia del aumento de los conflictos bélicos. Basándose en los elementos señalados, se habla de migraciones motivadas por razones económicas y de migraciones propiciadas por conflictos bélicos, pero en muchos casos se hace difícil separar estas motivaciones, debido a que los problemas de pobreza y desempleo tienen raíces comunes con los factores que conducen a la inestabilidad política y social.

Las inmigraciones internacionales hacia y desde Costa Rica en el siglo pasado, presentan un crecimiento lento, que en términos numéricos no llega a constituirse en una cifra alta. Mientras que a principios del presente siglo se recibió una fuerte cantidad de migrantes laborales hacia las zonas costeras, que vinieron a trabajar en la construcción de ferrocarriles y posteriormente muchos se quedaron tabajando en las plantaciones bananeras. Estos trabajadores migrantes venían de Jamaica y los países limítrofes, Nicaragua y Panamá.

En el Censo de Población de 1927 se da un total de 44.340 extranjeros, que porcentualmente representa el 9.4% de la población total. Se observa, que la mayor parte son ciudadanos de Jamaica y de Nicaragua (17.248 y 10.673 respectivamente). (Ver cuadro No. 1).

En la segunda mitad del preente siglo, los datos de los censos de 1950, 1963 y 1973, demuestran cierta estabilidad de esta población extranjera (34.821, 30.128 y 34.859 respectivamente), pero se observa un cambio en su estructura por nacionalidad. En 1973 los nicaraguenses constituyen el grupo mayoritario de extranjeros en el país (17.315) y los jamaquinos ya no constituyen un grupo numéricamente